

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. — Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

Se sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Ibiza franco de porte. 10 rs.
En lo demás puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto. 1 rl.

PALMA. — JUEVES 12 DE SETIEMBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la Época.)

Un accidente funesto, hace días temido y anunciado, pero de cuya inmediata realización queríamos nosotros dudar todavía, va á ejercer una gran influencia en la situación de la Francia. Luis Felipe de Orleans, último rey de los franceses, ha muerto en Claremont (Inglaterra) el 26 de agosto. Las grandes virtudes que adornaban al ilustre proscrito y las terribles desgracias de que ha sido víctima en estos últimos años, desgracias que sin duda han apresurado su muerte, hacen este acontecimiento doblemente sensible y doloroso. La imparcial historia juzgará el reinado de este gran monarca, que por espacio de diez y ocho años ha regido casi personalmente la Francia, que á tan alto grado de prosperidad la ha elevado, y que sacrificó su trono al deseo de evitar grandes desastres á su patria. Nosotros no podemos hacer mas que deplorar su muerte y consignar un recuerdo á sus altas cualidades.

¿Este infausto acontecimiento va á complicar ó á despejar la ya harto complicada situación de la Francia? ¿Los parciales del difunto monarca seguirán siendo fieles á su descendencia? ¿Podrán cifrarse esperanzas en el tierno conde de Paris, heredero hoy de los derechos de Luis Felipe, ó se agitarán los partidarios de este al rededor de Luis Napoleon, representante de la gloria del capitán del siglo y de la voluntad de la Francia actual consignada recientemente en seis millones de sufragios? Difícil es pronosticar lo que sucederá en un país tan impresionable como la Francia, y que se halla en tal estado de anarquía de ideas y de pretensiones opuestas.

Sin embargo, no es aventurado pensar que este acontecimiento va á ejercer una gran influencia en la posición de los partidos, y que puede simplificar muchas cuestiones, obviar muchas dificultades. La monarquía de Luis Felipe, fundada sobre las ruinas de un trono derribado por una revolución; monarquía hundida á su vez por otra revolución mas ó menos legítima, pero al fin por una revolución triunfante, puede considerarse como electiva, y no será extraño que así la consideren los partidarios personales de aquel monarca, con sacrificio de las esperanzas de un tierno niño, con sacrificio de la legítima ambición de una madre amorosa. ¿Qué prendas de seguridad podría ofrecer una larga minoría á la Francia agitada y dividida? ¿Aun cuando las ofreciese, ¿sería posible el restablecimiento en el trono, de la rama Orleans? Creemos que no.

¿Lo es mas la restauración de la rama primogénita? ¿El conde de Chambord puede ser aceptable á los que espulsaron á su padre? ¿No representa su nombre ideas y esperanzas incompatibles con la opinión y los deseos de la mayoría de la Francia? ¿Los que están por una restauración imperial; los que quieren la práctica sincera de la forma republicana; los que intentan llevarla á sus mas locas exageraciones, ¿se avendrían á una restauración legitimista, sin la gloria del imperio, sin la libertad para los unos de la república, sin la esperanza para los otros del triunfo de sus utopias? Imposible.

Por lo que hace á Luis Napoleon, la acogida que se le ha hecho en el Este de Francia ha debido hacerle comprender, como lo ha comprendido sin duda, que no es empresa fácil destruir hoy la república. En Lyon la población de la temible Croix-Rouge se le manifiesta hostil; en Besanzon corre peligro su persona; en Hann, pueblo industrial, la guardia nacional da rienda suelta á su entusiasmo democrático con vivas á la república democrática y social, á sus mas temibles campeones y al sufragio universal; en Mulhouse, una de las primeras ciudades fabriles de Francia, los bomberos y la artillería se le manifiestan poco simpáticos; en Colmar, el comandante de la guardia nacional y muchos oficiales hacen dimisión de sus cargos por no ser revistados por el presidente de la república; en todos los puntos, en fin, en su tránsito desde Besanzon á Strasburgo, halla demostraciones hostiles, que no bastan á sofocar ni á hacer olvidar la energía de las autoridades, la pompa de los recibimientos oficiales, ni las demostraciones favorables de la parte mas escasa de los pueblos que visita.

Este viaje, en el que Luis Napoleon buscaba simpatías, y solo ha hallado advertencias, no debe ser estéril para la suerte futura de la Francia. Ya el presidente de la república ha anunciado en Lyon que no intentará ningún golpe de estado. Habría sido de desear que fuese mas explícito, y que manifestase tambien su firme voluntad de conservar la república. Por otra parte, el príncipe de Joinville, que tan noble ejemplo de amor á su patria dió en febrero de 1848 sometiendo al gobierno republicano la escuadra que mandaba, se presenta como candidato para la presidencia en 1852. Si Luis Napoleon quiere, pues, conservarse en el poder, si quiere mantener el orden en Francia, si quiere alejar de su patria las calamidades que insensatas pretensiones le acarrearían indudablemente, no tiene mas que resignarse á conservar la república, á practicarla fielmente, á hacerla compatible con la paz y la prosperidad del país. No hay otro camino que seguir, no hay otro medio de salvación, no hay otro porvenir inmediato para la Francia. ¿Con cuánta razón lo venimos diciendo hace algun tiempo! ¿Cómo los sucesos justifican nuestras predicciones, esas predicciones, que se nos combatieron apasionadamente al anunciarlas!

(De la España.)

La renovación de nuestras relaciones mercantiles con una de las antiguas provincias españolas de la América central, provincia constituida hoy en estado independiente, nos dió ocasión hace algunos días para felicitar al gobierno y escitarle á conquistar poco á poco, por medios análogos, la posición y la influencia que nos corresponden en el nuevo Continente. Un convenio entre Inglaterra y los Estados Unidos, relativo á la apertura del Istmo de Panamá, y publicado en los diarios ingleses, vuelve hoy á llamar nuestra atención sobre este asunto.

Hablamos el otro día de la importancia de esa vasta empresa que ha de prestar tan grandes facilidades al comercio gene-

ral y fomentar la comunicación todavía mas preciosa de ideas y personas entre las apartadas regiones, cuyas distancias tiende á coartar el mencionado proyecto. No podíamos ser mas oportunos; como para corroborar nuestro humilde voto y dar eficacia á nuestras recomendaciones, hé aquí que las dos potencias que dejamos nombradas, y que aspiran á la delantera á todas las de Europa y América, no solo proclaman de comun acuerdo aquella importancia, aun antes de comenzar á ejecutarse la canalización del Istmo, sino que concurren á activarla y se ocupan ya á regularizar su usufructo y en aprovecharse de las ventajas que ha de producir el nuevo estado de cosas.

Tal es el objeto del convenio á que nos referimos. Por él se obligan en primer lugar las dos potencias contratantes á no ejercer ningún derecho exclusivo de inspección sobre el canal proyectado, á no establecer fortificaciones ni colonias en sus inmediaciones y á no admitir de los gobiernos cuyos territorios atravesase, ventajas relativas al comercio y á la navegación que no sean comunes á las dos partes. En caso de guerra entre estas, los buques de una y otra nación que recorran el nuevo canal y la zona marítima que se le agregase quedarán exceptuados de toda medida de bloqueo, detención ó captura que para los demás pueda adoptarse.

En segundo lugar, los gobiernos ingleses y americanos se comprometen á proteger contra detenciones injustas, confiscaciones ó violencias de cualquiera clase, á los individuos que se empleen en la construcción del canal y á sus propiedades, siempre que la concesión se haga por los gobiernos á quienes compete este derecho, sobre bases justas y convenientes á juicio de las potencias interesadas en el tratado. Garantizarán además su neutralidad y su seguridad luego que estén terminados los trabajos, y usarán de su influjo para conseguir el establecimiento de puertos francos en las dos embocaduras de la nueva vía. La protección y garantía citadas no podrán retirarse por ninguna de las dos naciones sin avisar con seis meses de anticipación á la otra.

Por último, entrambos gobiernos harán extensivas las estipulaciones precedentes á cualquiera otras comunicaciones que se presenten sea por canales ó por ferro-carriles sobre el Istmo que une á la América del Norte y la del Sur, y en especial aplicarán su contesto á los proyectos que tiendan á enlazar los dos Océanos. Cada potencia se dirigirá por su parte á los Estados con quienes se halle en relaciones amistosas, á fin de ofrecerle la participación en el convenio con derechos y compromisos absolutamente iguales.

De esta reseña resulta que la Inglaterra y los Estados Unidos han llevado por un lado su solicitud hasta favorecer espontáneamente la ejecución misma de una obra que ha de realizarse en territorio ageno, mientras que por otra parte han atendido á aborrazarse venideras complicaciones y á proporcionarse mutuamente beneficios con la unión de sus poderosas fuerzas. No puede llevarse mas allá ese espíritu previsor que corta las dificultades de raíz y sabe hermanar los intereses generales con los par-

ticulares. Añádese á estas circunstancias que la honorosa iniciativa tomada en esta ocasión simultáneamente por las dos naciones rivales no envuelve, segun queda indicado, ninguna idea de exclusión para las demás que puedan tener intereses que fomentar ó asegurar en América; cláusula que hace mas y mas laudable aquel primer paso. Al tenor de lo espuesto, es consiguiente que el gobierno español reciba de nuestros aliados, luego que se cambien las ratificaciones, la invitación que le corresponde para adherirse al tratado.

Consecuentes, pues, con lo que tenemos dicho, recordaremos hoy, y para cuando este caso llegue, las breves reflexiones que el nombramiento de un agente de Costa Rica nos sugirió hace poco. El ejemplo que la Gran Bretaña nos ha dado debe imitarse. Es menester que España no deje perder por un punible descuido los mil elementos de prosperidad que para ella existen en aquellos lejanos países; ni puede permitir que se destruyan los numerosos vínculos, relajados sí, pero nunca rotos, que todavía nos atan. Debe por el contrario conservarse fiel á sus antecedentes, y ya que no sea posible recobrar su antigua preponderancia, tratar á lo menos de que no se les anteponga otra ninguna. Aun no están distantes los tiempos en que nuestra bandera recorria como dueña miles de leguas en la costa del mar Pacífico, abandonado de casi todas las demás marinas de Europa; aquellos naturales son hermanos nuestros; y estos recuerdos, aparte del orgullo que deben inspirarnos, tienen una importancia práctica por la fraternidad de sentimientos y de costumbres que crearon, la privilegiada situación que nadie puede disputarnos. Los habitantes de la América española abrigan nuestras mismas necesidades, han heredado nuestros hábitos y consumen nuestros frutos; no han de ir, pues; á buscarlos á otra parte cuando nosotros se los llevemos.

La comunidad de origen engendra simpatías de afecto y carácter que no destruye ninguna división territorial, y esas simpatías provechosas á todos, volverán naturalmente á su cauce, siempre que tengan ocasión de ejercerse. A facilitarlas debe tender, por lo tanto la prevision del gobierno, estimulada por lo que han hecho los de Inglaterra y Estados Unidos; y si una vez se adopta tan profundo principio, las circunstancias mismas van ofreciendo oportunidades de ponerlo en práctica hasta conseguir, como es indudable su completo desarrollo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 31 de agosto.

El señor de Paiva ha entregado al presidente de la república sus credenciales en calidad de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. la reina de Portugal y de los Algarbes cerca de la república francesa.

— Continúan los consejos generales ocupándose de la revisión de la constitución francesa. En Amers se han presentado diez votos diferentes al principio de la sesión. Dos de ellos son relativos á la revisión de la constitución desde este año, y uno de estos añade que se pida la próroga del poder ejecutivo por algunos años,

que se restablezcan las dos cámaras y que se suprima la indemnización de los representantes.

El consejo general del Aisne ha emitido el voto de que la constitución sea revisada en las formas y en el término prescritos por ella misma, de manera que se dé mayor fuerza y estabilidad á las instituciones del país.

El itinerario del viaje del presidente á Cherburgo será, según la Patrie, el siguiente: El 3 de setiembre, de París á Evreux. El 4 de Evreux á Caen por Liseux. El 5 de Caen á Cherburgo por Carentan. El 6 y 7 permanencia en Cherburgo. El 8 de Cherburgo á St. Lô. El 9 de este punto á Avranches. El 10 de Avranches á Argentan. El 11 de Argentan á Evreux; y el 12 de Evreux á París.

La presencia de la escuadra francesa en Cherburgo ha traído una multitud de extranjeros. Se calculan en diez mil lo menos los turistas que han acudido á presenciar las evoluciones de la escuadra. La sala que se prepara con el objeto de dar un banquete al presidente, podrá contener 4 ó 5000 personas.

Un periódico de Londres anuncia que el vice-presidente inglés sir Tomas Cochane y varios oficiales debían asistir á la revista naval francesa de Cherburgo.

Se anuncia la llegada á Brest de la corbeta Triunfante, expedida de Montevideo por el almirante Le Predour. Se cree que este buque trae el tratado concluido por el almirante con el gobierno de Rosas.

Leemos en el Boletín de París: El embajador de Népal y sus dos hermanos fueron ayer recibidos en el Eliseo á las 3 de la tarde. El embajador por medio de sus intérpretes, el capitán Cavenagh y el capitán James, habló largo rato con Luis Napoleón. Habiéndole dicho el presidente que los trajes de su nación eran mucho más brillantes y más ricos que los nuestros el embajador le respondió con mucho tacto y gracia: «Es verdad, nuestros trajes son más magníficos que los vuestros, pero consiste en que entre nosotros sirven para marcar las categorías y distinguir las clases. Pero si Francia no se hace notar por la riqueza de sus trajes, por otro lado es la primera nación del mundo por la riqueza de las ciencias, el esplendor de sus leyes, la bella organización de su administración y de su gobierno.» Uno de los intérpretes interrumpió la apología brillante del embajador, recordándole que en Francia rige la República.

El día 31 se celebró un oficio fúnebre por la muerte de Luis Felipe en la capilla expiatoria que fué erigida en Neuilly, en el paraje donde murió el duque de Orleans en 1842 de resultas de la caída de un coche.

INGLATERRA.

Con motivo de la muerte del rey Luis Felipe, la corte de Inglaterra llevará gran luto desde el 1.º al 8 de setiembre, llevando medio luto desde el 8 al 11, del mismo mes.

La Reina de Inglaterra llegó á Edimburgo el día 28 de agosto á las cinco y cuarto, dirigiéndose inmediatamente al palacio de Holyrood, atravesando Queen's Park. Toda la población de la ciudad acudió á recibir á la ilustre viajera.

ALEMANIA.

La Gaceta de Viena publica una nota declarando que el gobierno austriaco, al aceptar el tribunal arbitral, no piensa someterle sino la cuestión de la interpretación del reglamento de la fortaleza federal de Maguncia.

El viaje del príncipe de Schwartzemberg á Ischl tiene relación con la llegada del conde de Nesselrode á Liaz y con la cuestión alemana.

Una parte telegráfica anuncia que el rey Othon de Grecia llegó el 25 de agosto á Trieste, de donde partió para Munich el día siguiente.

En el discurso de apertura de la Asamblea de los Estados de Hesse Cassel, el consejero intimo Lometsch reclama la cooperación de los Estados para la solución de la cuestión alemana.

DINAMARCA.

Escriben de Copenhague con fecha del 24 de

agosto: «El gran-duque Constantino de Rusia llegó anoche á esta ciudad, encargado de felicitar al rey Federico VII, en nombre del Emperador Nicolás, por haber ganado la batalla de Idstedt. Trae también varias condecoraciones que el Czar ha conferido á los oficiales que más se han distinguido en los combates contra los insurgentes.»

ITALIA.

Escriben de Turin que se ha dado orden de salir del territorio sardo á varios refugiados.

El emperador de Austria ha enviado la cruz de la orden de la corona de hierro al presidente del consejo de ministros, y al ministro de negocios extranjeros de Toscana.

El día 22 de agosto llegó á Roma el señor Pinelli, enviado extraordinario de S. M. el rey de Cerdeña cerca del Santo Padre.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 4 de setiembre.

Se ha publicado en la Gaceta de ayer el preámbulo y parte del plan de estudios que ha de regir en lo sucesivo en España.

Mucho deseáramos poder dedicarnos á su examen con toda la intensidad que su importancia merece; pero en los momentos presentes, las elecciones atraen de tal modo la atención pública, que en vano sería intentar que á otro punto se dirigiese. Además, no hemos visto todavía más que una parte del nuevo plan, y para juzgarlo con acierto es indispensable hacerse cargo de su conjunto.

Las principales reformas hechas en el antiguo consisten en introducir en el estudio de la literatura el de la religión y en dar más fomento al estudio del latín, que siempre se consideró como base de la enseñanza literaria. También se unen la literatura y la filosofía especulativa, porque mal puede haber grandes inspiraciones y pensamientos sublimes, cuando la inteligencia no ha penetrado en las verdaderas fuentes del saber, y no ha robustecido sus fuerzas en las tareas filosóficas. Para que la imaginación pueda alzar el vuelo á las altas regiones de lo ideal, ha de poseer el entendimiento nociones claras y distintas de los principios generales en que se funda toda la ciencia humana.

También se indica en el preámbulo la necesidad de hacer de la administración un estudio especial, porque si hasta la hora presente no se han exigido conocimientos previos en los funcionarios que desempeñan destinos administrativos, mal pudiera seguirse de este modo en una época en que tanto se ha adelantado en la teoría y en la práctica de esta materia.

No menos útiles son así mismo los estudios especiales. Algunas ideas más ó menos vagas de literatura, de historia y de filosofía no bastan para formar hombres á propósito para la profesión del comercio y para las infinitas á que dá lugar el desarrollo de la industria. La educación profesional es de tanta importancia como la científica y la literaria. Si conviene que haya quien se dedique á las altas especulaciones de la ciencia, menester es, para que la especulación no sea infructuosa, que se encuentre también el que sepa aplicarla á las artes necesarias para el uso de la vida.

Tales son las principales novedades que hallamos en el nuevo plan de estudios.

A las noticias de San Fernando publicadas en el número anterior, podremos añadir lo que de aquella ciudad escriben con fecha del 30 de agosto, referente también al estado en que se encuentran algunas de las obras marítimas del arsenal de la Carraca.

La construcción y carena de buques que se verifican en el arsenal de la Carraca siguen con grande actividad. En la semana que comprende los días laborables desde el 19 al 25 del corriente se han ocupado en las obras de aquel establecimiento 1843 individuos de maestranza de todas clases.

Las obras de la goleta Cruz tocan á su término; de modo que dentro de pocos días dará

la vela para Barcelona á incorporarse á la división naval de la instrucción.

A la urca Santa María se le han concluido de colocar los carriles de la cubierta del soldado, se continúa entablado sus costados y fondos, colocando bao y esloras de escotilla, labrando los trancañiles de la cubierta principal y colocando los entremiches; le han barrenado y clavado 75 pernos de cobre en la busarda de habor á proa y carlinga mayor 332 clavos en los fondos y cosideros 135 pernos de fierro en los encornamientos de la carlinga mayor 468 clavos en los suelos y cosideras 840 en los palmeares y forro de hodega, zargallas en la carlinga mayor para el firme de las cadenas; le han calafateado y breado 12 costuras en el forro de la hodega, dando alquitran al asiento de seis tablones y breá á 36 baos de la cubierta. Se han recortado en redondo la cofa de trinquete, se han aserado las piezas para la cenefa, siguen labrándose dichas piezas, y los baos, crucetas y malletes de los palos mayor y trinquete y aserando la de los tamborettes de los mismos palos.

Al bergantín Galiano se le han concluido de armar las cuadernas, se continúan martillando sus clavos, aparando la hodega, enmaestrando la parte de proa, labrando y colocando las reviradas de popa, una pieza de sobrequilla, y se están labrando los palmejares y forro de hodega, habiéndole clavado 1305 pernos y 182 clavos, y dado alquitran á ocho cuadernas. Además están labrando el palo mayor y trinquete y el bauprés.

Palencia 31 de agosto.

Desde la noche de ayer se hizo circular la voz que al señor marques de Albaida, candidato del partido progresista de este distrito, se le iba á reducir á prisión. Esta mañana fué tomando algún incremento semejante rumor, pues en el mismo colegio electoral siguió siendo el objeto de todas las conversaciones durante las primeras horas de la votación. Esta comenzó por la constitución de la mesa ordenadamente y con una numerosa concurrencia de electores. Después de las diez, penetró un escribano en el colegio electoral, donde se hallaba el señor marqués, y le intimó una orden del juzgado de primera instancia para apresarlo en el momento. El señor marqués le contestó que en aquel acto solo podía tratarse de elecciones según la ley, y que concluido que fuera se sometería á la determinación del tribunal, y esa misma respuesta dió el señor Orense al señor alcalde-corregidor, presidente de la mesa cuando este se dió por entendido del propósito del escribano. Así continuaron las cosas hasta que se constituyó definitivamente la mesa con dos secretarios escrutadores de cada uno de los dos únicos partidos que se disputaban la elección. Antes de que esta continuase presentó por escrito el señor marques una protesta, de que acompañó copia, indicando de paso que se reservaba el ocuparse en otra forma del hecho referente al intento de su prisión. El presidente se opuso á que se leyese dicha protesta y á que se insertase en el acta, no permitió á su autor el apoyarla; y acordó la mesa por mayoría de votos repeler dicha protesta sin concederla siquiera los honores de que la oyesse el cuerpo electoral. Acto continuo se formuló por otro elector á nombre del partido progresista, representado allí por sus amigos, una segunda protesta referente á la nulidad de la elección, fundándose en el hecho de todos conocido, encaminado á incapacitar su candidato en ocasión en que no era posible sustituirle, y fundándose también en el efecto que produciría un acontecimiento semejante en el ánimo de los electores cuya libertad se consideraba coartada, concluyendo con declarar que consignada esta protesta se retiraba el partido progresista del local y abandonaba la elección.

Se estaba ocupando la mesa de discutir sobre las precedentes manifestaciones, cuando el señor presidente debió recibir un aviso, y dirigiéndose entonces al señor marques, le dió á entender que saliese á la puerta del colegio electoral, y apenas pisó los umbrales, se en-

contró de nuevo con el escribano y los apaleados, quienes sin demora le condujeron al gobierno civil, donde continúa incomunicado. Sabedores sus amigos de este suceso, presentaron instantáneamente otra protesta relativa á la persona del elector, sino en la del candidato precisamente cuando se estaba ejerciendo el derecho más respetable que se otorga á los ciudadanos en un país gobernado por instituciones representativas.

Así refiere este incidente el Clamor. Así para que se vea el partido que los diarios de progreso quieren sacar siempre de las copias lo siguiente del Heraldo:

Como lo habíamos sospechado, y lo indicamos en nuestro número de ayer, el Clamor publica una relación injustamente parcial y apasionada de lo que con el marques de Albaida ha sucedido en Palencia. La relación que de este hecho es á todas luces inexacta, y escrita con el fin de hacer creer que ha habido coacción en las elecciones, para lo cual echa mano de cualquier pretexto. En prueba de la escasa buena fé del corresponsal del Clamor basta decir que no habla del oficio dirigido al marques de Albaida al duque de Valencia que es el origen de los procedimientos judiciales adoptados contra él por el tribunal competente. En nuestro número de ayer dimos la relación verificada é imparcial de lo ocurrido. Toda relación contraria es diametralmente opuesta á la verdad. Hoy nos contentamos con decir estos dos razones: primera, porque el asunto está metido á los tribunales, y no conviene, tanto, que los periódicos traten de influir en la resolución, con lo cual probamos que somos imparciales y más desinteresados que los progresistas, y segunda porque sin duda la cuestión será más adelante objeto de discusión en que indudablemente se verá que la razón está de nuestra parte.

VARIEDADES.

LUIS FELIPE.

Luis Felipe, á quien la historia consagra un lugar eminente en los anales de nuestro siglo por sus grandes virtudes y por sus grandes desgracias, antes de subir al trono y después de descender de él, falleció en Claremont en Inglaterra, el 26 de agosto á las ocho y media de la mañana, después de recibir los sacramentos espirituales. Hé aquí una rápida reseña sobre esa vida tan llena de cambios, de vicisitudes y de gloria.

Nació en París el día 6 de octubre de 1773, y á los pocos días recibió el título de duque de Valois. Cuando su padre, Felipe Igualdad, heredó el ducado de Orleans en 1783, Luis Felipe tomó el título de duque de Chartres, y cuatro años después abrazó con ardor las nuevas ideas y las esperanzas que hizo nacer la revolución. Nombrado coronel cuando recibió el segundo título, tomó el mando del 14.º regimiento de dragones el 15 de junio de 1791, en el segundo año hizo su primera campaña bajo las órdenes del general Biron. Fue nombrado mariscal de campo el día 7 de mayo del mando del mariscal Luckner, que reemplazó al conde de Rochambeau, y tuvo parte en la toma de Courtray.

El duque de Chartres ascendió al grado de teniente general en 11 de setiembre de 1792, rehusó encargarse del mando militar de la plaza de Strasburgo. Se halló en la batalla de Valmy y bajo las órdenes del general Dumouriez en las de Jemmapes, Anderlecht, Tilly y Vervoux y en la toma de Lieja. En febrero de 1793 fue empleado en el sitio de Maestricht bajo las órdenes del general Miranda, y en 18 de marzo de dicho año se encontró en la batalla de Nerwinde; poco después se refugió en Basilea (Suiza), donde llegó en 22 de Abril; admitió á su hermana la princesa Adelaida al convento de Santa Clara de Brensegarten, y emprendió sus viajes por el interior de Suiza y los Alpes.

A fines de este año supo la muerte de su padre. Abandonó la Suiza á fines del año 94: en el de 95 pasó á Hamburgo, y de aquí en el mismo año pasó á Copenhague. Viajó por Noruega, Laponia y Suecia como un simple particular, y siendo reconocido en un baile que se dió en Stokholmo con motivo del nacimiento de Gustavo IV, Rey de Suecia, regresó á Hamburgo. En esta ciudad recibió carta de su madre suplicándole pasase á América: lo verificó, embarcándose á bordo del navio americano *America*, y llegó á Filadelfia en 24 de octubre de 1796, donde encontró á su familia; junto con ella recorrió los diferentes estados de la Union: en 31 de marzo de 1799 pasó á la isla de Cuba, y en 21 de mayo siguiente, por orden del gobierno, fue trasladado otra vez á Nueva-Orleans.

De aquí pasó á Inglaterra; llegó á Londres en febrero de 1800: allí encontró al conde de Artois, del cual se separó para reunirse con sus hermanos que se hallaban en Mahon; regresó á Inglaterra, donde perdió al duque de Montpensier en 1807. Con objeto de salvar al duque de Beaujolais, le acompañó á Malta en 1808. Después de la muerte de su hermano se fue á Palermo, y desde allí vino á España en compañía del príncipe Leopoldo. A su llegada este príncipe fue detenido en Gibraltar, y el duque de Orleans enviado á Londres. En 1809 volvió á Malta y á Sicilia, donde contrajo matrimonio con María Amelia, hija de Fernando IV, Rey de las Dos Sicilias, en 25 de noviembre de dicho año: en el de 1810 pasó á Cataluña para dirigir un movimiento que debía estallar; pero á su llegada á Tarragona se le negó el mando, por lo que se trasladó á Cádiz, donde le llamaba la regencia: no habiendo obtenido una respuesta favorable después de tres meses de espera, se volvió á Palermo. Estuvo separado de los negocios públicos hasta el restablecimiento de la

familia de Borbon en el trono de Francia. Entonces partió para París, donde llegó el 17 de mayo de 1814. El 5 de marzo de 1815 se trasladó á Lyon por orden de Luis XVIII para asistir al consejo que presidió en esta ciudad el conde de Artois, en el que se determinó no oponerse á la entrada de Napoleon.

Regresó á París, envió su familia á Inglaterra, y el 16 de mayo partió de aquella ciudad para encargarse del mando del departamento del norte; pero no habiendo recibido órdenes del Rey á su paso por Lila, hizo dimision del mando el 24 del mismo y se retiró á Inglaterra, donde permaneció hasta principios del año de 1817, en que volvió á Francia, y también allí vivió separado de los negocios públicos hasta el de 1830, en que aconteció la célebre revolucion de julio. El 28 de este mismo mes, los diputados reunidos en la casa de Mr. Laffite le nombraron regente del reino, y el 8 del siguiente agosto fue reconocido como rey de los franceses.

Desde aquella época Luis Felipe de Orleans trabajó constantemente y con buen éxito por la prosperidad y engrandecimiento de la Francia. Por cinco veces estuvo en inminente peligro su vida con motivo de otros tantos conatos de regicidio intentados contra su persona. En medio de las altas atenciones de gobierno y de no pocas desgracias ocurridas á su familia, Luis Felipe consiguió para su numerosa prole casamientos ventajosos, enlazando á todos sus hijos con muchas casas reinantes de Europa. El último de estos enlaces ha sido el del duque de Montpensier con nuestra infanta doña Luisa Fernanda el 10 de octubre de 1846. Luis Felipe, por el interés que se tomó por la Francia, fue reputado y amado por todos los hombres sensatos y pacíficos de dentro y fuera de su nacion.

La vida de Luis Felipe, después de la revolucion de febrero, es conocida de todos. Grande en su infortunio, como lo fue en el apogeo de

su poder, ha soportado con cristiana resignacion los rigores del destino. La deliciosa calma del hogar doméstico, el amor de su esposa y de sus hijos, le han compensado de la ingratitude de los hombres, y le han hecho pasar tranquilos los últimos días de una existencia afligida estos últimos meses por graves y constantes padecimientos.

Dice un periódico de Paris:

«Hace algunos meses, cuando la compañía del camino de hierro de Hudson puso sus carriles en las calles interiores de la ciudad se anunció que se haria el servicio, no por medio de caballos, sino por el de una locomotiva de nueva especie, que no ofrecia inconvenientes ni peligros. Con efecto, esta maquina ha sido concluida y ensayada hace pocos dias con un éxito completo. Tiene una fuerza de 99 caballos y puede tirar de 20 grandes carruages; pero encerrada en una caja de madera, no presenta por fuera sino el aspecto de un wagon de bagajes ordinario. Tiene además la preciosa ventaja de absorber ella misma el humo que produce y de poder detenerse instantáneamente. Luego que reciba la aprobacion del consejo municipal comenzará á funcionar regularmente entre la calle 32 y Chambers street.»

Composiciones musicales.

Segun escriben de Milan, las siguientes óperas se estan escribiendo y se cantarán dentro de poco:

De Verdi.—*Stiffeltius*.—Para el teatro de Trieste.

De Lauro Rossi.—*Il Parruchiere della Roggenza*.

De Nini.—*Gonzalo di Costiglia*.—(Bérgamo.)

De Sanelli.—*Don Rodrigo*.

De Villanis.—*Una lege spagnoula*.

De Dalla-Barata.—*Il cusca di Parigi*.—(Venecia.)

De Lamberti.—*Malek-Adel*.—(Cuneo.)

De Pasta.—*Y Tredici*.—(Turin.)

De Marchisio.—*Un matrimonio in tre*.—(Idem.)

De Mazio.—*Aun no han dado el título*.—(Bruselas.)

De Capacelatro.—*Idem, Idem*.—(Viena.)

De Bazzoni.—*L'Alcalde di Zalamee*.—(Bruselas.)

De Litta.—*Leonia*.

Es de notar que la mayor parte de estos maestros han escogido asuntos españoles.

PALMA.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN AMADO, ADAD Y CONFESOR.

Fue S. Amado oriundo de Roma, y nació de padres muy nobles y cristianos. Tenia el santo muy pocos años cuando fue confiado á un monasterio de religiosos ejemplares, que debian formarle en la esencia y piedad. Bien pronto el jóven discípulo se aventajó á todos en santidad y buenos ejemplos. Tomó el hábito en el mismo monasterio, en el cual vivió treinta años, retirándose luego á una soledad para entregarse mas libremente á la contemplacion. Fue gravemente tentado por el espíritu infernal, y le venció siempre á fuerza de oraciones y penitencias, y le echó muchas veces del cuerpo de los poseidos. Sus milagros le os cieron personas piadosas, de modo que aquel desierto se convirtió en una especie de laureo, donde vivian en celdas separadas muchísimos monges. Entonces fue, cuando recibió Amado las sagradas órdenes, aumentándose con este motivo su fervor y compuncion. Faltando agua en aquellos desiertos la hizo salir de una roca, golpeándola cual otro Moises: obró otros muchos portentos, y murió como había vivido el día 13 de septiembre del año 625 en su monasterio de Remiremont en Francia.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	16 grad.	28 p. 2	78
12 del día.	19	28 2	76
5 de la tarde.	18	28 1	77

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 47 ms.

Pónese á las — 6 » 43 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 56 ms. 2 s.

EFEMÉRIDES.

1229.—Recobran los griegos la ciudad de Constantinopla y espelen de ella á los latinos.

1494.—Nace en París el rey de Francia Francisco I, de la casa de Valois y sucesor de Luis XII.

1683.—Muere el rey D. Alfonso VI de Portugal.

1683.—Memorable batalla de Viena dada á los turcos por los católicos mandados por el conde Estáremberd: aquellos perdieron 150.000 hombres.

1714.—Toma de Barcelona y sumision de Cataluña al rey Felipe V.

ANUNCIOS.

Aviso interesante á los señores profesores y profesoras de instruccion primaria.

Nueva cartilla metódica, ó sea el verdadero sistema natural y filosófico de enseñar á leer con prontitud: por D. Juan J. Barrera, licenciado en medicina, profesor de instruccion primaria en clase superior, etc.: obrita premiada por la Sociedad económica de Amigos del País de esta capital y otras.

Sexta edicion.

Al anunciar la presente edicion creemos por demás decir nada en su favor, cuando ella se recomienda por sí misma; pues que en muy cor-

to tiempo se han agotado las ediciones que precedieron á esta.

El órden y sistema gradual que se sigue en ella es tan sencillo y metódico, que facilita en gran manera la enseñanza de la lectura, evitando en gran parte el fastidio de maestros y discípulos, y proporcionando á los últimos un ahorro notable de tiempo, una pronunciacion perfecta, y lo que es mas, en tan corta edad un gusto particular en aprender los primeros rudimentos de la lectura.

Véndese en esta en el despacho de la imprenta Balear y en la libreria de Pedro José García.

Quien quiera comprar una

algorfa, con dos cuartos dormitorios, porche, terrado, y lugar para hacer colada, franca de censo, sita en la calle des Sellé d'en Miró, manzana 77, núm 31 acuda á esta Imprenta donde darán razon de su dueño.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

CORRIDAS DE TOROS.

Advertencia interesante.

Con solo el objeto de complacer al respetable público palmesano, la empresa ha ajustado para las dos corridas que fentan, á la media cuadrilla que se halla en esta, compuesta de los individuos siguientes:

Espada.

Miguel Sancho [a] el Chufero, de Madrid.

Banderilleros.

Vicente Ortega, de id.

Alejandro Lopez, de id.

Francisco Iborra, de Alicante.

Picador. Rafael Rizo, de Madrid,

la cual trabajará á competencia, con la que se balla al cargo del espada Gregorio Loja, en la forma siguiente:

Los toros primero y segundo serán lidiados por el

Espada. Gregorio Loja.

Banderilleros.

José Rojo y Leon.

José Maria Reus.

Miguel Zaragoza.

Picadores.

Francisco Rojo y Leon.

Mateo Atané.

Los toros tercero y cuarto lo serán por el

Espada.

Miguel Sancho (a) el Chufero, de Madrid.

Banderilleros.

Vicente Ortega, de id.

Alejandro Lopez, de id.

Francisco Iborra, de Alicante.

Picadores.

Rafael Rizo, de Madrid.

Mateo Atané, de Granada.

Los toros quinto y sexto los lidiará la cuadrilla entera al cargo del espada Gregorio Loja, matando el quinto Juan Casanova y el sexto Miguel Reyelo.

Los toros que deben lidiarse el domingo 13, son Dos de la ganaderia de Zalduendo. Dos de la de Carriguri, y dos de la de Puyales.

Los palcos que á las nueve de la mañana del día de la funcion no se hubiesen vendido se expenderán por sesientos á 6 reales cada uno

Los niños sean de la edad que fueren, deberán pagar entrada como las demas personas á escepcion de los de pecho.

La empresa ha resuelto que el despacho de localidades quede abierto desde el sábado en casa de Jaime Valls y Sirera, y en las ventanillas de la plaz, desde 8 á 12 por la mañana, y de 3 á 6 por la tarde y ademas el día de la funcion en los mismos puntos hasta las 12, y en adelante solo en las ventanillas de la plaza. La funcion empezará á las tres de la tarde. Las puertas de la plaza se abrirán á las 12.



Para hoy.

1.ª QUINCENA.

Sinfonia.

10.ª FUNCION.

Se pondrá en escena la comedia en 2 actos titulada

LAS CAPAS,

dirigida por el Sr. Valero.

Bailete español, EL RUMBO MACARENO, dirigido y ensayado por el Sr. Gispert, compuesto de las partes siguientes:

1.º Introduccion por las segundas parejas Tenorio y Gispert.

2.º La Perla del Perchó, por las segundas parejas Tenorio y Gispert.

3.º El Zapateado, por la misma pareja.

4.º y último. La Tirana por las tres parejas. Dando fin con la pieza en un acto titulado

EL GASTRÓNOMO,

dirigida por el Sr. Valero.

A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

Para mañana.

1.ª QUINCENA.

Sinfonia.

11.ª FUNCION.

Se pondrá en escena la comedia en 3 actos titulada

HONRA Y PROVECHO,

dirigida por el Sr. Simó.

A continuacion la pareja Palmira-Denis bailará el siempre aplaudido

Wals de la locura.

Dará fin con la chistosa pieza en un acto titulada

HERIR POR LOS MISMOS FILOS.

A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

NOTA. Se están ensayando para ponerse en escena á la mayor brevedad la preciosa comedia en 3 actos del teatro antiguo, refundida por D. Juan Hartzembusch LA ESCLAVA DE SU GALAN, y el drama LOS INCENDIARIOS DE PARIS.

Editor responsable.—D. JAIME RULLAN.

IMPRESION BALEAR
Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT.
Calle de San Francisco, número 38.